

DISCOURS PARRAINAGE 17 DECEMBRE 2022

Monsieur le Maire, Mesdames et Messieurs les élus, Mesdames et Messieurs les représentants de l'ANVITA, réseau des villes accueillantes, Mesdames et messieurs les futur(e)s marraines et parrains de l'Apardap et de 3Amie, chère(s) futur(e)s filleul(e)s , cher(e)s ami(e)s

Eh bien nous revoilà avec un grand plaisir dans cette salle de cérémonie de la maison commune de la ville de Grenoble pour sceller ensemble de nouveaux parrainages républicains , merci à vous Monsieur le maire et à votre équipe municipale, . Il y a un an , dans cette même salle, en cette même journée internationale des migrants, nous célébrions 50 parrainages républicains après deux ans d'absence pour cause de Covid et de confinements divers . Aujourd'hui c'est plus d'une vingtaine de parrainages que nous allons officialiser pour faire ensemble acte de solidarité, d'hospitalité et de résistance.

Car depuis l'an passé, le contexte politique international ,européen, français s'est aggravé, dramatisé et nous sommes particulièrement inquiets et indignés.

La guerre en Ukraine s'est installée à nos portes et avec elle le retour de la barbarie : nous pensons bien sûr aux populations civiles sous les bombes, privées sciemment d'électricité, d'eau , de chauffage dans un hiver qui s'annonce déjà terrible . L'Europe se replie frileusement derrière ses frontières et si elle a accueilli correctement nos amis ukrainiens, elle repousse toujours plus les migrants venus par les routes des Balkans ou de la Méditerranée ,érigeant des murs, refusant d'ouvrir ses ports au mépris du droit international comme en Italie, utilisant pernicieusement Frontex pour de sales besognes comme dans les eaux au large de la Turquie , incapable de se mettre d'accord pour une politique d'accueil et de solidarité concertée , comme indifférente aux milliers de femmes, d'enfants, d'hommes morts au fond de la Méditerranée et tout récemment encore au fond de la Manche .

En France, avant même que le débat sur le futur projet de loi immigration ne s'installe à l'Assemblée Nationale, une directive de la honte a été envoyée aux Préfets leur demandant de s'investir personnellement dans la chasse aux détenteurs d'OQTF : de sommer les bailleurs sociaux d'expulser de leurs logements ceux dont le droit au séjour n'aurait pas été renouvelé, d'interdire l'hébergement d'urgence aux personnes sous OQTF au mépris de l'inconditionnalité inscrite dans la loi, - mesure déjà retoquée par le tribunal administratif de Rouen. Une circulaire qui demande d'organiser une traque efficace et de pourrir le plus possible la vie d'être humains, ou comme l'a dit le ministre de l'Intérieur « être gentil avec les gentils et méchant avec les méchants » : Mais en quoi des personnes dans une situation administrative irrégulière deviendraient elles des méchantes pour reprendre ce langage infantilisant ? de ce glissement sémantique pernicieux visant à assimiler immigration à délinquance, l'extrême droite se régale, les médias font le buzz, les réseaux sociaux se font chambre d'écho et l'opinion publique est ainsi manipulée.

Et pourtant la vérité des chiffres ne peut être déniée : le député Benjamin Lucas d'EELV Nupes* l'a très bien rappelé récemment à l'Assemblée lors du débat sur l'immigration « conjurer la peur et rétablir la vérité », il a cité des chiffres très parlants, mais comme le dit le proverbe, il n'y a pire sourd que celui qui ne veut pas entendre et s'échine à courir après l'extrême droite ;

Ce énième projet de loi en 4 ans, qui sera présenté en début d'année, ne vise qu'à ajouter des restrictions au droit d'asile et au séjour et de la répression en guise de politique d'accueil ; la seule ouverture, imposée par la réalité économique est celle relative aux métiers en tension : ne cachons pas nos craintes lorsque le Ministre de l'Intérieur s'emploie à rassurer ses partisans en les assurant que le titre sera bien temporaire, et que si le métier n'est plus en tension, le titre disparaîtra. Un nouveau titre pour une main d'œuvre utilisable et jetable dès qu'on en a plus besoin ? Quid alors de l'intégration, des droits humains, Quid de l'égalité, Quid de la fraternité ? Humains : le mot est bien là, visible sur les pancartes arborées par les migrants lors des différentes manifestations « Nous sommes des humains »

A l'Apardap, nous avons placé la relation humaine au coeur de nos missions , à travers le parrainage républicain que nous avons la grande joie d'officialiser encore aujourd'hui avec votre précieux soutien, Mesdames et Messieurs les élu(e)s de la ville de Grenoble .Et ce parrainage républicain que nous pratiquons depuis bientôt 15 ans nous a appris à cheminer auprès de nos amis migrants .

Votre délibération de Grenoble en commun *adoptée par le Conseil Municipal le 12 décembre vous honore et nous fait chaud au cœur , nous conforte dans notre combat de tous les jours pour une politique d'accueil et d'hospitalité. Grenoble s'inscrit clairement et fièrement dans le réseau de l'Anvita des villes accueillantes.

Ce parrainage que nous pratiquons depuis tant d'années avec 1800 parrains au compteur, nous a donné la connaissance réciproque des valeurs et des codes et cette connaissance s'est faite dans les deux sens ; Il y a tout un monde entre ces migrants fantasmés qu'on jette en pâture à une opinion publique , bombardée de fake news, de statistiques sciemment manipulées, à la recherche de boucs émissaires pour les difficultés sociales et économiques qu'elle affronte et ces migrants que nous rencontrons dans nos permanences , qui viennent à la maison des accueillis, qui suivent nos formations et partent en stages, qui partagent avec les bénévoles le repas du mardi, qui font partie de nos instances administratives , qui écrivent, dessinent, créent ,font de la danse et du théâtre,parcourent l'agglo pour faire partager leurs créations et leurs émotions comme pour la pièce Vies exilées, Vies cabossées, jouée depuis un an devant près de 800 personnes. Ils travaillent dur dès qu'ils en ont le droit ; Ils sont les accueillis de l'Apardap et beaucoup deviennent nos amis ;

Le parrainage ce n'est pas seulement un accompagnement administratif mais c'est un lien de vie qui se crée, des occasions de partage, c'est la solidarité et la fraternité en actes.Quelques parrainages comme dans les mariages se délitent mais pour la plupart, ils sont source de joies, de richesse et de beaux parcours : trois de mes filleuls sont aujourd'hui français , l'un après avoir été auxiliaire de vie ,est devenu aide soignant et aujourd'hui est en école d'infirmier, tel autre accueilli parrainé est aujourd'hui professeur au lycée Françoise Dolto au Fontanil , beaucoup sont en première ligne dans des métiers difficiles et

indispensables, et nous pouvons vivre plus sereinement notre quotidien grâce à eux, et il y aurait beaucoup d'exemples à citer ainsi parmi nos accueillis et nos filleuls.

Étaient-ils des méchants à qui il aurait fallu pourrir la vie ? Étaient-elles des méchantes qu'il aurait fallu expulser manu militari celles qui prennent soin de nos aînés, dans des conditions toujours plus difficiles ?

Grâce au travail formidable de nos accueillants bénévoles, grâce aux marraines et parrains, grâce aux dons dont nous avons plus que jamais besoin, en 2022, c'est plus de 120 personnes dont le dossier a pu être réétudié, qui ont pu bénéficier d'un titre de séjour, qui vont enfin pouvoir rentrer dans le droit commun, connaître les joies et les difficultés des galères de la vie en France, connaître le bonheur de vivre à Grenoble et dans l'agglomération, forts de l'hospitalité apportée par la ville de Grenoble, pleinement inscrite dans le réseau des villes accueillantes.

Après la cérémonie, à 14h nous vous proposons de poursuivre votre démarche combative et solidaire en participant à une marche de la solidarité à partir de la Place Felix Poulat, marche qui se terminera au musée de Grenoble par un match de foot symbolique et amical avec d'autres associations et collectifs de Grenoble, œuvrant à la défense des droits des Migrants.

Mais dans l'instant présent, futures filleules et marraines et parrains, je vous souhaite beaucoup de moments forts et heureux dans vos parrainages et une vie meilleure sur notre territoire. Longue vie aux parrainages républicains et à l'APARDAP...

Je vous remercie.

Patricia l'Ecolier

Co présidente APARDAP